
河海大学法学院副教授刘
惠明认为这一案件比较有意

义，他说，环境相邻权是基于环
境污染、环境破坏的加剧和人
们追求高层次的生活需求的现
实需要而提出的法律概念。

我们所说的对环境相邻
权的侵害，主要是指大气污
染、水污染、恶臭以及日照、

通风等对相邻方的侵害，这种
侵害不仅仅是指相毗邻，也包
含了毗邻和邻近以及通过流
水、空气等媒介而产生相邻。
“就环境污染而言，权利人因
行使企业的营业权危害邻人
身体健康和财产的，如果超过

社会容许限度，就构成对公民
环境相邻权的侵害”。

从此案的情况来看，董国
良应当有环境相邻权。

刘惠明副教授说，我国
《民法通则》 第 83条规定：
“不动产的相邻各方，应当按

照有利生产、方便生活、团结
互助、公平合理的精神，正确
处理截水、排水、通行、通风、
采光等方面的相邻关系。给相
邻方造成妨碍或者损失的，应
当停止侵害，排除妨碍，赔偿

损失。”《固体废物污染环境
防治法》第85条也规定，“造

成固体废物污染环境的，应当
排除危害，依法赔偿损失，并
采取措施恢复环境原状。”根
据这些规定，相邻一方在修建
垃圾填埋场、厕所、粪池、污水
池或堆放腐朽物、有毒物、危
险废物、恶臭物、垃圾等的时

候，应当与邻人所有或使用的
土地、生活居住的建筑物保持
一定的距离，或采取相应的防
范措施，防止空气等污染。如
果未与相邻的不动产保持一
定的距离，或其污染行为已损
害邻人的，应及时处理，消除

损害，排除妨碍，并应按环境
保护法和其他法律的有关规
定，采取措施加以治理。显然，
垃圾填埋场没有做到上述要
求，侵害了董国良的相邻权。

刘惠明副教授说，今年10

月将实施的《物权法》第七章
第90条规定，“不动产权利人
不得违反国家规定弃置固体
废物，排放大气污染物、水污
染物、噪声、光、电磁波辐射等
有害物质。”这将为维护环境
相邻权起到有力的保证。
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今年2月，董国良正式
向法院递交诉状，状告垃圾

填埋场，要求判令垃圾填埋
场立即停止填埋危险废物，
将已经填埋的危险废物等立
即清除；并将垃圾填埋场搬
迁至距离其住处 800米远
处或将其住处搬迁至距离垃
圾填埋场800米远处。

4月 4日，武进区法院
正式开庭审理此案。庭上，争
辩的一个焦点就是董国良有
无相邻权。垃圾填埋场认为，
董国良目前的住所、农田和
菜地与垃圾场并没有毗邻，
而是相距较远，不存在相邻

环境损害。
垃圾填埋场代理人说，

垃圾填埋场原设计中的确有
一个有害垃圾填埋库区，用

于废旧电池、飞灰等有害垃
圾的处理。2004年10月，规
划作了调整，有害垃圾填埋
区变更为普通生活垃圾填埋
区，目前只处理生活垃圾。按
照国家“生活垃圾卫生填埋
污染控制标准”，垃圾填埋

场污染控制范围为 500米，
董国良所在村民小组位于垃
圾填埋场西南方向六七百米
外，不在污染控制范围内。

垃圾填埋场代理人表示，
垃圾填埋场初建时，标准的确
过底，出现了一定的环境污染

问题，经过重新规划和多年的
改造，污水、废气及垃圾物的

处理目前均达到相关标准，环
境污染得到了有效控制。

至于距离垃圾填埋场更
远的几十户居民被安排迁
出，垃圾填埋场代理人表示，
那是政府有关部门的行为，
与垃圾填埋场无关。

常州市环卫处“拆迁通
知”显示，对漕桥镇上下漕

村几十户居民进行搬迁，是
垃圾填埋场工程建设需要。
而随后，该处的对外材料则
改变了这一解释，称搬迁与
污染控制范围没有关系，而
是政府征地建设环卫科研、
科普和培训基地。庭审一天，

双方激辩不下，均不同意调
解。法庭表示，将继续审理。
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董国良家住武进区漕桥
镇浒庄村，出家门朝东北方向

步行约十分钟，就是垃圾填埋
场，“快10年了，天天都要忍
受垃圾场飘过来的阵阵恶臭。
要是夏天，那味道令人直想
吐。”57岁的董国良脸膛黑里
透红，一副忠厚的庄稼人模
样，说起话来声音洪亮。

“遭罪的还有责任田和
菜地。”董国良所种的8亩多
农田紧靠河边，按说这是种水
稻的好位置，但常常稻谷发
黑，收成减半，“垃圾填埋场
污水常常直接排放到河里，用
这样的河水浇水稻，稻子收成

哪能好。”而与垃圾填埋场一
墙之隔的几块菜地更是受损
严重，“菜常长一小截，就耷拉
下来，很快死去。”董国良把
这一切全部归咎于垃圾填埋
场，“1997年前没有垃圾填
埋场，这里山清水秀，稻丰鱼

肥。现在垃圾填埋场周边，是
草枯地荒，鱼塘废弃。”

垃圾填埋场周边环境
的改变也引起了政府有关
部门高度重视，“但污染问
题始终没能彻底解决。”令
董国良气愤和不解的是，去

年，距垃圾填埋场1000多
米的50多户村民陆续被常
州市环卫处等有关部门安
排搬迁，“大家一起反映垃
圾填埋场污染问题的，为何
家离得远的倒搬迁，而距垃
圾填埋场更近的我们却被

要求依旧住在原地。”
虽然有关部门给了董国

良和村民们一些经济补偿，但
董国良依旧难以接受，“健康
都得不到保证，给再多的钱有
什么用！”

董国良决定走司法途径
维权，是以环境损害为由起诉

呢?还是以相邻权损害为由起
诉?让董国良及其代理律师踌
躇了半天。董国良最后决定以
相邻损害为由起诉，“我们只
要垃圾填埋场停止填埋垃圾，
清除已有的垃圾危害，还村民
一个洁净的周边环境。”

为了打好这起环境相邻
权官司，董国良开始积极准
备，村民们也帮助收集证据。
他请来了江苏专业测绘部门
现场测量了垃圾填埋场到其
住所与田地的距离：垃圾填埋
场到其家为610米，到农田

450米，到菜地只有30米。
“垃圾填埋场里填埋了

大量的工业垃圾、医疗垃圾、
农药厂的残渣等有毒有害物
质，并设立了有害废物填埋
区，直接违反了《危险废物填

埋污染控制标准》中‘填埋场
应位于居民区 800米以外，

并保证在当地气象条件下对
附近居民区大气环境不产生

影响。’的规定，和《危险废物
贮存污染控制标准》中‘场界
应位于居民区 800米以外，
地表水域150米以外。’的规
定。”董国良说。

垃圾填埋场可能也意识
到垃圾处理过程中的一些问
题，去年8月对事业单位法人
证书上的“宗旨和业务范围”
进行了变更，将原先的“市区
生活垃圾卫生填埋、有毒有害
垃圾安全填埋和垃圾焚烧厂

的残渣、飞灰等城市生产垃圾
无害化处理”，变为“市区生
活垃圾的卫生填埋”。

这一变化令董国良气愤
不已，“垃圾填埋场在为自己
减轻和开脱责任。”董国良

说，“不同类别垃圾使用的标
准是不一样的，如果全是生活

垃圾的话，国家规定的污染控
制范围是500米。”

董国良不相信垃圾填埋
场只处理生活垃圾，“变个内
容只是掩人耳目，一定还继续
处理有害有毒垃圾的。”为了
掌握证据，董国良花钱购置了

摄像机、照相机，和村民们轮
流守候在垃圾填埋场，一发现
工业垃圾、医疗垃圾运进来，
就立即进行拍摄。为了掌握医
疗垃圾的源头，今年3月，董
国良还雇专业摄像人员跟踪

上百公里，从医院到垃圾中转
站再到垃圾填埋场，医疗垃圾
处理全过程都被拍摄下来。董
国良说，“差不多每天都有两
三车的医疗垃圾，隔几天有玻

璃钢等工业垃圾，用车装运到
垃圾填埋场。”
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快报 《垃圾发电厂要
上马，周边居民说不行》的

报道（' � (& �），引起各
方高度关注。近日，在浦口
区泰山街道举行了关于建
设江北垃圾发电厂的小型
“听证会”。听证会上，市民
代表对发电厂建设提出的
一些疑问与建议，被环评部

门写入环评报告中。
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“其实建设垃圾焚烧

发电厂是一件好事情，作为
市民应该支持。但我们主要
考虑到发电厂废气排放，可
能会对附近的居民健康造
成一定的影响，所以希望建
设地点可以挪一下。”听证
会刚开始，刚刚在附近小区

买了新房准备在浦口养老
的胡大爷首先发表了自己
的观点。

负责该项目建设的上
海环境集团有限公司孙经
理解释，该项目的建设以及
选址，主要是考虑到南京生

活垃圾运输的问题。如果运
输距离太长，沿途容易造成

污染。对于居民们认为发电
厂离居民区较近的意见，他

觉得完全不用担心。“我们
排放的烟气都是无色无味
的，而且各项标准绝对达到
国家，甚至国际标准。”
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“我们现在的生活垃圾
成分相对复杂没有分类，你

们如何保证不产生有害物
质?”市民陈先生接着质疑。

“这个项目所处理的垃
圾主要是生活垃圾，成分还
是比较单一的，而且再加上
我们对焚烧温度的控制，以
及废气的循环处理，排放到
大气里的有害物质都在国家
标准之下。”孙经理回答了

市民的疑问。其中最让居民
代表满意的，便是全封闭厂
房设计，可以防止异味扩散。

当自己的疑问一一得
到解答后，居民代表对发电
厂建设的种种疑虑也烟消
云散了。而且，施工方还邀

请居民参观上海的垃圾发
电厂。
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